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Мир до и после «Аватара»
Фильм Джеймса Кэмерона «Аватар» шестую неделю подряд удерживается
на верхней строчке лидеров североамериканского проката. В кинотеат-
рах всего мира картина уже заработала 1,84 миллиарда долларов, побив
абсолютный рекорд, установленный в 1997 году другим фильмом Кэме-
рона — «Титаником».
Обозреватель «ВП» Федор ДУБШАН попытался понять, почему именно
этот фильм побил все рекорды посещаемости и вызвал яростные споры.

В СУЩНОСТИ ЭТО... ОЧЕНЬ

СТАРОМОДНЫЙ ФИЛЬМ

Что касается меня, я в удачу «Аватара» со-
вершенно не верил. Вернее, в его успех лично
у меня. Вся эта назойливая реклама изрядно
раздражала. Дело вот в чем: я ожидал от ново-
го кэмероновского фильма попытки снять клас-
сическую, крепкую научную фантастику. Эта
попытка мне казалась заранее проваленной.
Сюжет из рекламных роликов и впрямь был
ясен до нюансов. Ах, борьба за планету. Как-
то старовато, не находите? А эти синие ко-
шечки, раса На’ви... Они казались мне доволь-
но дешевой попыткой втереться в доверие к
зрителю: ясно, что эти хвостатые симпапулеч-
ки специально созданы дизайнерами Кэмеро-
на как симпатичные аборигены. Они созданы
такими, чтоб их хотелось полюбить: кошачьи
черты, тонкая гибкая фигура — это все, ко-
нечно, здорово, но скорее как предмет обожа-
ния школьниц. Недавно вышел фильм «9-й
район» режиссера Бломкампа. Тоже про труд-
ные взаимоотношения землян с пришельца-
ми. И вот там инопланетяне — довольно-таки
отвратные чешуйчатые крабы, которых по-
любить можно не за красивые глаза, а лишь
сделав над собой усилие, признав в них брать-
ев по разуму.

Мне хотелось правдоподобных, неантропо-
морфных инопланетян, потому что «синие кра-
савчики» — это совершенно иной жанр. Это
отказ от проблем научной фантастики с ее ре-
алистическим прогрессом и эволюцией вне-
земного разума. Человекоподобность расы
На’ви обращает нас к другому: к сказке, к эпо-
су, к мифу, говорящему о человеке и его про-
блемах. А вот сказки-то, мне казалось, снимать
разучились окончательно. Увлеченное поигры-

вание цифровыми мускулами заменило уме-
ние говорить о простых вещах с детской увле-
ченностью.

Кэмерон, снявший сверхтехнологичное
кино (повсюду только и разговоров, что о сте-
реоскопических камерах, специально сконст-
руированных для фильма, о терабайтах ком-
пьютерной графики и прочих цифрах), лег-
ко мог бы, в общем, поддаться обаянию сво-
их возможностей и пустить сюжет следовать
за шикарной технологией.

Самое удивительное, что он этого не дела-
ет. Старику хватает терпения и мудрости взять
из этой сокровищницы Али-Бабы ровно то, что
ему нужно для воплощения своей фантазии,
— и ни байта больше. Вся его великолепная
планета Пандора — это та же наша Земля,
только увиденная новыми глазами.

«Аватар» очень отчетливо...  знает свое ме-
сто. Это ведь в сущности очень старомодный
фильм. Он так себя и преподносит: приклю-
ченческая фантастика, не больше и не мень-
ше. И может быть, поэтому результат — это
некий приз Кэмерону. За то, что сумел совме-
стить смирение и дерзание. Не разучившись
снимать вещи в духе старой доброй школы,
Кэмерон получает награду: «Аватар» оказы-
вается больше себя самое.

ОДНИ ВИДЯТ В НЕМ

ХРИСТИАНСКИЙ ПАФОС,

ДРУГИЕ — РАСПАД

ЦЕННОСТЕЙ ХРИСТИАНСКОЙ

ЦИВИЛИЗАЦИИ

Несомненно, «Аватар» — это несложная
сказка, ну или приключенческий роман о бла-
городных индейцах в лучших традициях Фе-
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МЕСТО

В КЛАССИЧЕСКОМ

КИНЕМАТОГРАФЕ

нимора Купера (и, черт
возьми, не важно, красноко-
жие они или синехвостые).
Классический американский
миф о Покахонтас. Но сде-
лать его удалось с таким точ-
ным соблюдением пропор-
ций, с таким вниманием, что
эта простота невольно поко-
ряет. Да посмотревшие и от-
мечают: даже тех, кто и рад
бы не проникнуться, все рав-
но затягивает и приворажи-
вает. Это, конечно, отчасти
пугает. Кое-кто списывает на
воздействие мощных спец-
эффектов. Тогда тут, конечно,
открываются новые возмож-
ности зомбирования публики.

Но дело не только в этом.
Кэмерон сумел создать но-
вый миф, потому что очень
хорошо чувствует совре-
менные воплощения вечных архетипов.
Этому чутью обязаны своим успехом и его
«Терминатор», и «Чужие», и «Титаник». На-
жав на несколько кнопок в зрительской
душе, «Аватар» вызывает такую реакцию,
которая уже давно никаким кинотворцам
не снилась. Причем реагируют по-разно-
му: одни увидели в нем христианский па-
фос, другие — проповедь неоязычества.
Экологи хвалят фильм за любовь к приро-
де, хиппи — за возврат к психоделической
революции, а хакеры — за пропаганду сво-
бодного «пиратского» распространения
информации, которую душат ретрограды-
копирайтеры. «Коммунисты Петербурга»,
наоборот, негодуют насчет предполагае-
мого плагиата (у братьев Стругацких тоже
фигурирует планета Пандора) и вообще
непричастности «Аватара» к традициям со-
ветской фантастики. Точно так же, впро-
чем, они обрушились на недавний «Оби-
таемый остров» Федора Бондарчука. Но
«Остров»-то и впрямь получился халтур-
ный, и дело не в том, что у Бондарчука
меньше спецэффектов на квадратный сан-
тиметр экрана.

А Дмитрий Быков в своей статье между
тем опасается, что фильм Кэмерона отмеча-
ет распад ценностей христианской цивили-
зации и отмену высшего принципа: «быть со
своими, хороши они или плохи».

«Аватар» — фантастический фильм, снятый
Джеймсом Кэмероном по собственному сценарию.
Действие фильма происходит в 2154 году на Пан-
доре — луне в звездной системе альфы Центавра.

Работать над «Аватаром» Кэмерон начал в 1994
году, когда написал 80-страничный набросок сцена-
рия. Съемки намечались после завершения работы
над «Титаником», и фильм должен был выйти в 1999
году, но, по словам самого Кэмерона, технологии
того времени не были готовы воплотить его видение
фильма. Работа над языком, которым пользуется
инопланетная раса в фильме, началась летом 2005
года, а в начале 2006 года Кэмерон всерьез занялся
сценарием и вымышленной вселенной Аватара.

Мировая премьера «Аватара» состоялась в Лон-
доне 10 декабря 2009 года. Принимая во внимание
коммерческий успех ленты, Джеймс Кэмерон вы-
разил готовность снять два сиквела.

Фильм соединил в себе игру актеров, компьютерную ани-
мацию, созданную по технологии «фиксация движения», и
спецэффекты. Режиссер сразу пообещал, что все герои, на-
рисованные на компьютере, будут выглядеть абсолютно ре-
альными. То есть Голум из «Властелина колец» Питера Джек-
сона после выхода «Аватара» должен стать вчерашним днем.
Это неудивительно. Ведь Джеймс Кэмерон,  родившийся в
семье инженера-электрика и художницы, учился искусству кино
у Роджера Кормана, нанявшего его в 1977 году для съемок
спецэффектов и постановки декораций для своих фильмов.

«Аватар» называют новой вехой в кинематографе. Последний
раз такая ситуация была с фильмом братьев Вачовски «Матрица»,
вышедшим на экраны 31 марта 1999 года. Тогда еще не было та-
ких публичных баталий, потому что не существовало современ-
ной сетевой культуры: Живой журнал, например, появился ров-
но тринадцатью днями ранее, 18 марта. Пожалуй, это совпадение
можно счесть знаменательным. «Матрица» точно так же, опира-
ясь на мощнейшие по тем временам спецэффекты, рассказала
простую, в общем-то, историю об освобождении из постылого
инкубатора и попытке начать новую жизнь в новых отношениях.
Попытка была сделана. И, глядя на относительно свободное ин-
тернет-сообщество, соглашаешься: что-то из этих предсказаний
сбылось, хотя и кривенько. «Аватар» говорит о похожих вещах,
только на другом материале. Любопытно будет посмотреть, какие
сдвиги случатся теперь. Лет через 10 станет понятно.

 Официальный бюджет фильма — около 190 млн. долларов,
но эксперты оценивают его и в 300 млн. Но в том, что затраты на
фильм окупятся, нет никаких сомнений. Сейчас «Аватар» бьет
рекорд «Титаника», остававшегося на протяжении более десятка
лет самым кассовым фильмом в истории кино. Россия не стала
исключением — «Аватар» стал самым кассовым фильмом в но-
вейшей истории, собрав 95 млн. долларов.

 «Аватар» приносит своим создателям не только огромную
прибыль. Он мало-помалу собирает награды в ожидании своих
«Оскаров». Так, фильму досталась победа в двух номинациях гол-
ливудской ассоциации иностранной прессы «Золотой глобус»,
которая считается главной прелюдией к раздаче «Оскаров». За
свой новый фильм Кэмерон получил две награды: в категориях
«Лучший фильм» и «Лучшая режиссура». Именно в этих номина-
циях он получил «Глобусы» за «Титаник» в 1998 году.

КОГДА-ТО в Питере были сильные спорт-
смены и в этих видах спорта. Последним олим-
пийским успехом наших саночников и бобсле-
истов (скелетон вернулся в олимпийскую про-
грамму недавно, в Солт-Лейк-Сити) остается
7-е место в экипаже-двойке воспитанницы
питерского бобслея Надежды Орловой; впро-
чем, успехом относительным, так как в Турине-
2006 Орлова гонялась за Красноярск. Но, ска-
жем, саночница Ирина Губкина заняла седь-
мое место на Олимпиаде-1994 в Лиллехамме-
ре. А скелетонистка Александра Лапшова, ко-
торая, напротив, в Питер переехала из Лат-
вии, до последнего претендовала на попада-
ние в тот же Турин.

Нынче они сошли со сцены. Губкина воспи-
тывает детей, а Лапшова, вернувшись в род-
ную Сигулду, изредка консультирует россий-
ских скелетонисток, которые проводят на лат-
вийской трассе тренировочные сборы.

Надеялись лишь на Елену Иванову: воспи-
танница питерской школы легкой атлетики,
которая живет и тренируется в Подмосковье,
рассчитывала на попадание запасной в боб-
слейную женскую «двойку». Тренеры сборной
пригласили Иванову на сбор в Кенигзее — на
этап Кубка мира в Швей-
царии. И этим ограничи-
лись.

Нынче не было бы во-
обще ничего и никого, если
бы в Питере не работали
подвижники санно-боб-
слейных дисциплин — та-
кие, как Вячеслав Щавлев
или тренер-скелетонист
Евгений Червяков.

«Для подготовки класс-
ного экипажа необходимы
и большие деньги, и спе-
цифические тренировки,
— развел руками Вячеслав
Щавлев, который был од-
ним из основоположников
питерского бобслея, а ныне
возглавляет Центр подго-
товки сборных команд
Санкт-Петербурга. — Со-
временный боб-двойка,
который изготавливается

НА ПУТИ В ВАНКУВЕР

Вниз головой,
вперед ногами

ПИТЕРСКИЕ СКЕЛЕТОНИСТЫ

НА ОЛИМПИАДУ НЕ ПОПАЛИ

из высокотехнологичных материалов, стоит как
«мерседес». В мире построено 18 санно-боб-
слейных трасс различной конструкции, и пи-
лотам желательно проехать по всем из них. А
это потребует не одного олимпийского цикла.
Вот построим в Токсове санно-бобслейную эс-
такаду — проект уже разработан — и положе-
ние улучшится».

Если питерцы только стучатся в олимпий-
скую команду, то российские саночники и боб-
слеисты уже на ведущих позициях в мире.
Скажем, серебряный призер Игр в Турине-
2006 Альберт Демченко, который недавно
выиграл этап Кубка мира в Норвегии, в об-
щем зачете этого турнира входит в тройку. А
бобслейный экипаж-четверка Александа Зуб-
кова, выступающий на бобе австрийской кон-
струкции, недавно занял третье место на эта-
пе Кубка мира в Швейцарии. К слову, разго-
няющий экипажа Алексей Воевода готовится
к Олимпиаде по индивидуальной программе
— повышает силу рук и ног. В Ванкувере они
могут претендовать на медали любого дос-
тоинства.

Фил ПАНОВ

На санно-бобслейной трассе в олимпийском Ванкуве-
ре будет разыграно восемь комплектов наград: по три
в бобслее и в санях и две в скелетоне (фактически те
же сани, только вниз головой, а не вперед ногами).
У питерцев даже на то, чтобы проехать по ледяному
желобу в Канаде, шансов практически нет, но россий-
ская команда вправе рассчитывать на медали.

КСТАТИ
Все ледовые дисцип-

лины очень затратные.
Каждое занятие на евро-
пейских трассах стоит
около ста долларов на
одного спортсмена, не
считая, разумеется, пи-
тания и проживания. Боб
стоит как автомобиль
(до 40 тысяч евро).
Сменные полозья (если
беречь, хватит года на
три) — 500 — 700 евро.
Плюс шлем, комбине-
зон, перчатки, шиповки.

Приключенческий роман
о благородных синехвостых
«индейцах» — главный
претендент на «Оскар».

СЕЙЧАС ЕЩЕ можно вспомнить, как впервые на стенах появились плакаты с синими
котообразными лицами, как мы все на них реагировали: с любопытством, с раздражением...
Но уже больше месяца прошло с момента премьеры фильма «Аватар», и даже обсуждения
постепенно угасли. А ведь что было! Пошли такие споры, такие баталии, как будто «Аватар»
— не фильм, а срочный выпуск новостей и «Газпром» действительно начал войну с иноплане-
тянами за лакомое месторождение. Словечки «На’ви», «Унобтаниум» и «Эйва» теперь понят-
ны миллионам землян, а сюжет уже никому, наверное, пересказывать не нужно. Именами
Нейтири и Пандора, сообщает британская «The Sun», теперь называют новорожденных.
«Аватар» завершил вторжение в нашу культуру, и мир прежний, доаватаровый, вспоминает-
ся лишь смутно — как главному герою Джейку Салли, наверное, вспоминалась жизнь на
далекой Земле... А в России взрослые серьезные дяденьки обсуждали фильм и кидались друг
на друга в полемическом запале, как будто от этого зависело их будущее.

Что же — все это ради новогоднего блокбастера? Тут  или — или. Либо человечество
наконец перестало скрывать от самого себя, что навсегда впало в инфантильное состояние и
не способно отличить проблемы компьютерных героев от своих собственных. Либо действи-
тельно — исподволь, тихой сапой произошло что-то важное и мир впрямь чуточку поменял-
ся, а катализатором послужил тот самый «Аватар».

Что случилось-то?

Сэм Уортингтон
и Сигурни Уивер
фантастически
органичны в фильме
Кэмерона.


